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京都市内の自治活動の事例紹介
(京都事務所/石本幸良〕

京都市内の住民主体の自治活動やまちづくり

活動は長い歴史と市街地形成の発展状況に対応

して様々な活動が見られます。現在、立命館大

学産業社会学部の演習ゼミで学生と一緒に活動

している地区から、京都のまちづくりの特性の

一端をご紹介します。

石本ゼミのテーマと取組の概要

立命館大学産業社会学部で平成B年度から

「まちづくり実践講座一自律と自治の都市運営

をまなぶ」と題して演習ゼミを担当していま

す。現在4回生22名、 2 回生が21名で、市内

の5地区と長岡京市市民活動サポートセンター

の6班で活動しています

学区を中心とした自治・まちづくり活動

市内の住民の様々な自治活動はおそらく近世

の町衆の自治活動の歴史の流れを現代に受け継

ぎ、現在は学区単位で展開されています。京都

ではよく「元学区」の言葉を耳にします。自治

活動や各種統計データの基礎単位となっていま

すが、意外とこの元学区の定巽が不明碓です。

最近、私が調べたところ、昭和 16年の国民学

校令による学区有財産の京都市への帰属と学区

組織の廃止、昭和22年の6・3制の袈務教育制

度で京都市立小学校と改称されますが、こ

の実施直前の小学校通学区域のことを元学区と

称しているようです

春日班一福祉のまちづくりの先進地区

春日学区は河原町丸太町周辺の御所と鴨川に

囲まれた地区です昭和54年に一人の高齢者

の火災死亡事故を契機に、自治連合会、住民福

祉協議会、消防分団が「見守り」活動の名のも

とに、地域活動に力を注いでいます。「ミニケ

アサロン」「独居高齢者訪問」「配食サービス」

など高齢者の見守り活動に加え、高齢者の介護

についてへルパーや察、地域住民の話し合い

のもとに胴整する「春日福祉サービス調整チー

ム」など様々な福祉活動が展開されています

しかし、福祉活動の積極的なこの学区でも活

動を支える人の固定化と高齢化が進み、若い世

代の参加]が課題となっています。そこで若い世

代の地域活動への参加を促す目的で平成14年

Ⅱ月に「春日未来委員会」が発足し、地域とし

てどのような活動を展開したら、新しい世代が

参加するかを模素Lています。

梅津班栴津まちづくり委員会の活動

梅津学区は右京区の南西に位置し、四条通か

ら桂川の問で、中央に有栖川が流れています。

昭和30年代以前は典型的農村地帯で、35年頃

から急激に宅地化が進み、人口が急増して現在

住宅密集地となっています

梅津では自治連合会等の冉治組織による様々

な地域活動が展開されていますが、まちをよく

したいと思う人が個人の資格で自由に参加L、

語り合い、継続してまちづくりに取り組むこと

ができる組織が必要との詔、識から、平成n年5

月に件嫡聿まちづくり委員会」が発足しました

まちを見つめ直すウォッチングの開催や右栖川

河川改修にあたり、川づくりワークショップな

どを開催しています。また、子どもから大人ま

で誰もが気軽に参加でき楽しめる行事として、

平成B年から「キ易聿まちづくり交流祭」を開

催しています。

この梅津まちづくり委員会の活動はまだス

タートしたぱかりですが、地域のしがらみに

とらわれない、自由な取組の展開が特徴と言

えます(httPゾ/WWW.kyoto・umedu,jPハ0

まちづくり交流祭(平成14年10月20日開催)



成逸班成逸住民福祉協議会の取組

成逸学区は堀川寺ノ内の西で西陣の北に位置

しています。成逸小学校は丙陣中央小学校に続

合、平成9年に閉校、跡地に養護学校の建設が

進められています。

成逸住民福祉協議会を中心に地域活動が展開

されていますが、前述の春日学伺の取組にな

らって自主的なまちづくり活動の推進を目指し

たいと、ゼミスタート時に会長から参加を依頼

され、学生とともに平成14年4月から協談会

活動に参加しています。

最初の取組は例年小学校で開催していた「せ

いいつ夏祭り」が工事の関係から、中止の力向

で討議が進められていましたが、学生からの継

続への思いと夏祭りへの参加中し入れの結果、

規模を粁市」、しての開催にこぎつけました。以

後、企画会議を重ね、例年以上の企画に広がり、

学生による前夜祭の開催や当日のお化け屋敷、

ペットボトル灯籠の灯りのイベントなど、予想

以上の夏祭りに発展しました。15年度はさらに

スペースが狭くなり、一層規模縮小となります

が、昨年の目玉イベントは継続の予定で8月9

日の夜に開催します。

来年4月に養護学校が開校しますが、子ども

たちゃPrAの方との交流に向け、現在、16年度

以降の協議会活動の基本コンセプトの検討を開

始しています(http://members.a01.com/

SeiitⅡjukyo/)。

西陣班一南西陣おもしろうしたろう会

この会は町家を再生した交流の場「ケメコは

うす」を中心に活動を展開しています。会の代

表の澤田さんにゼミの現地講鞭をお願いし、以

後学生がその魅力にはまって学生が主体的に西

陣班を作って活動しています。

この会は「まちは保存するもんじゃないま

ちは生きている。だからまち歩きをして、まち

に引っかかって、音を聞いたり、流れる風を感

▲
ひと・まち・地域

せいいつ夏祭り(平成 14年8月10日開催)

じたり、暮らしを感じたい。面白いことをした

い」との思いで、会の活動はWeb上のネットワー

クだけですが、自由にフクセスできるユニーク

なグループです。これまでの4回のまち歩きに

はネットで知った全国の方が参加しています

(httPゾ/WWW.craftarts.com/kemeko/

index.htm)。

姉小路班一姉小路界隈を考える会の取組

姉小路界隈を考える会の活動内容はこれまで

にも紹介しておりますので、詳細は省略します

が、現在はNP0法人都心界隈まちづくりネッ

ト」と連携して、都心界隈の活性化に向けて活

動を展開しています今年は協働で「灯りで結

ぶ都心界隈」を8月23日の夜に都心界隈で開

催します。是非、お越しください(h壮Pゾ/

ane.CUP.com)

京都市内のまちづくり活動の発信

今回紹介した地区の内、春日、梅津、成逸は

京都の特色である学区単位での活動、姉小路界

隈は界隈の有志を中心、としたまちづくり活動、

南西陣の取組はWeb上のネットワークでの取組

と様々です。ゼミ学生は各班で貴重な実践学習

を体験していますきっとこの体験が新しい社

会活動の場面で活かされ、京都のまちづくり活

動のこころが全国に広がっていくものと確信し

て取り組んでいます
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四条通の地区計画が都市計画決定されました
~風格と華やぎのある商店街として~
〔京都事務所/高野隆嗣〕

京都を代表する商店街として

平安建都の頃より、四条通りは「四条大路」

と1呼ぱれ、京都の華やぎと賑わいの中心地とし

て栄えてきました。千二百年を経た現在も、東

山や鴨川の自然を背景にした京都の代表的な通

りとして、また祇園祭の大擬台として人々に親

しまれています

四条通り沿いには、大丸、高島屋、阪急、、藤

井大丸などの百貨店や創業数百年の老舗、プラ

ンド店、銀行や証券会社などが軒を連ねていま

す大正8年に「四条繁栄商業組合」、戦中職

後の動乱を経て昭和"年に「四条繁栄会商店

街振興組合」 4丈F;繁栄会)が設立されて今

日に至っています。

四条大橋より烏丸通りまでの約lkm、二百組

合員から構成される繁栄会は、名実ともに京都

を代表する商店街です。しかし、近年の景気低

迷や地価下落に伴い、京都の都心部でも士地利

用転換や建物用途の変亜が進む中、変化の波は

四条通りにも押し寄せています。

風格と華やぎのある商店街

バプルにゆれる平成兀年に「四条繁栄会商店

街環境整備規定」を改定、平成12年には「基本

理念」を策定するなど、繁栄会では早い時期か

ら対策を模索してきました。今回の地区計画

は、「風格と華やぎある商店街」と冑己規定した

繁栄会が、相応しくない建築物や業種の抑制

と、伝統と革新の調和する個性豊かな商店の立

地誘導により、「良質な環境と景観の形成」を、

法的な手続きを経て規定したものです。

「四条通地区地区計画」の特徴

今回の地区計画のポイントを整理すると以下

の諸点があげられます。

第一に、他都市における地区計西と異なり、

商店街発意の地区計画であること。繁栄会の理

事者が発意してから京都市に要望誓吃提出する

まで、全て地元主体で進められました。かく言

う弊社への委託料も繁栄会の「自前」です。

第二に、建物用途の制限対象として、風俗店、

場外馬券売場、カラオケポックス、ゲームセン

ター、並びに共同住宅などをあげています制

限対象の選定に際しては、一部権利者から異論

も出されましたが、繁栄会のみなさんの精力的

な活動と柔献な対応により、圧倒的な支持を得

て別表の最終刑まで練り上げられました

第三に、「筆」単位の区域指定が実現Lたこ

とです。一般的な区域指定の方法である「地形

地物で仕切られる鞄囲」でなく、「発意者であ

る繁栄会の範囲」で指定できたことは、繁栄

会にとって幸いでした。

地元発意から1年で都市計画決定へ

「コンチキチン」と祇団祭のお嚇子が四条界

隈を包む7月9日、京都市都市計画審議会にお

いて「四条通地区地区計画」が承認されました。

昨年9男の繁栄会理事会で地区計画特別委員会

が設橿されてからわずか1年足らずです。「短期

.

.



決戦」成功の秘密は3点あると考えています

第一に、*業経験が豊寓で屑の原い繁栄会組

織です。これなくして270人を越える権利者の

圧例的支持を得た大事業の実現は出来なかった

でしょう。組合員の「誇りと情熱」が力になった

のです

第に、京都市当局の支援体制です。都市計

画局と産業観光周による適切な助言や素阜い対

応がなければ、実質半年で関係者合意を取り付

けることはできなかったでしょう。

第二に、これが最も肝要ですが、類まれな

リーダー陣に恵まれていることです。強力な

リーダーシップを有する正副理事長をはじめ、

行動力と判断力に秀でた繁栄会地区計画特別委

員会の面々が結集しなけれぱ、個性豊かな町衆

をまとめあげることは叶わなかったはずてす

さあ次の段階へ!

繁栄会では既に次の展開が準備されつつあり

ます景観形成や沿道建物低層階への魅力的な

店舗の誘導策など、「風格と華やぎ」を担保

する仕紕みづくりに向けて、再び始動してい

ます

都心部の商業集積をより魅力的なものにする

上で、今回の四条通りの取組は多くの関係者に

希望と勇気を与えるものです。繁栄会の盛り上

がりを周辺地域へと而的に広げ、京都の賑わ

いと華やぎを更に高めることが期待されてい

ます

"
ひと・まち・地域

四条通地区地区計画の区域
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よりよい施設づくりをめざして
市民参加による「できたらいいナみんなの区役所・体育館」ワークショップの開催

〔京都事務所/松尾高志〕

現在、京都市右京区の太秦東部地区で道んで

いる新しいまちづくりの中で、区役司卜地上蛸本

育館づくりのワーケショップに取り組んでいま

すので報告させて頂きます。

地下鉄西伸とターミナル整備

京都市では、現在二条駅まで整備されている

地下鉄東西線を、京福嵐山線と交差する天杣川

駅(仮称)まで西伸整備するとともに、交通の

結節点となる天御川駅(イ磨尓)周辺の太秦東部

地区で、士.地区画整理事業と市街地再開発事業

のーイ本的施行によるターミナル整備が進められ

ています(平成Ⅱ年の法改正により、それま

で明確な規定がないまま行われてきた士地区画

整理事業と市街地再開発亊業の同時施行が、ー

体的施行制度として法的に位楓づけられまし

た。当事業は、当初段階からこの一体的施行制

度に基づいて施行される全国最初の亊例になる

と思われます)。

右京区基本計画と太寮東部地区の新しいまちづ

くり

そもそも太秦東部地区のまちづくりは、平成

12年度に策定された右京区基本計画(来夢らい

と計画21、偶然にもこの引画策定のお手伝いも

させていただきました)の中で最初に位置づけ

られるとともに、区民と行政のパートナーシッ

プという右京区基木計西の精神を様々な面で具

体化するまちづくりの取組へと発展しました。

まず、建て替えが必要と言われてきた右京区

役所と地域体育館を、再開発ビルの中で整備す

ることになりました。また、地域住民を中心に

設立された「太秦地下鉄駅周辺まちづくり検副

会」と行政が二人三脚で、公共施設整備や土地

利用等の計画づくりに取組みました

区役所・地域体育館を整備するにあたって

は、如何に区民の皆さんが使いやすい施設づく

りを市民参加で実現していくかが大きなテーマ

となりました。

幸いなことに右京区には、基本計画の継続的

な検討を行う場として、市民からの一般公募委

貝を含む「右京まちづくり円卓会議」が設立さ

れてぃましたので、この円卓会議の座長である

立命館大学の乾亨教授の助酬を受け、右京区役

所・右京まちづくり円卓会議北催で「夢を語ろ

う!みんなで老えよう!できたらいいナみん

なの区役所・体育館」ワークショップが開催さ

れることになりました。

区民ワークショップを開催中

ワークショップは、概ね5回を一区切りとし

て、施設計画を取りまとめるというプログラム

で取り組み、 3月1日の第1回を皮切りに、ほ

ぽ1ケ月に1回の割合で開催されています(原

稿執筆時の6月末時点で4回目を終えたところ

です)。

ワーケショップ全体のコーディネーターは乾

教授にお願いし、第11回目は延藤安引、氏(元千

葉大学教授)による幻燈会「市民参加で公共施

設を設計するーキモチづくりからカタチづくり

ヘ」を開催し、市民参加で市の複合福祉施設

づくりを行った千葉県・四街道市の取組を紹介

していただきました。

第2回目には、現在の右京区役所・保健所の

^

τ
壱゛

^耳
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ークショップのもよう

庁舎探検、第3 回Πにはn'1'画地の敷地周り探検いに」「五1.Uの送り火が見える展望台を」など、

様々なアイデアが込められた模型ができあがりを行い、みんなが来たくなるような、屑心地

ました。のいい区役所・体育館ってどんなもの?」と

あとは、この模型に込められた皆さんの想いいったテーマで、グループの皆で話し合っても

を、如何に的確に読み取って、最終のプランにらいました。

反映できるかにかかっています足非、皆さん第4 回且は、いよいよ具体的な施設の形づく

りです。施設のJ.F1途別に色分けした粘土ブロッの想いを具体化したプランづくりにつなげてい

きたいと思、つてぃますクを穫み重ねて、ビルの模型づくりと、区役所

このワークショップの詳細は、以下のホームの中のゾーニングも検剖'してもらいました。短

い時問の中で立体的なビルの模型づくりが采たぺージで公開されています。興味のある方は是

してうまく出来るだろうかという,D配をよそ非アクセスしてみてください。

に、「通路や通り庭をとりたい」「子どもを遊ぱ h ttp ://W W W .city . ky oto ,jp/ke nsetⅡ/

せておける場所が欲しい」「屋上を緑でいっぱ toshiseibvuzumasa.htm

'

"
ひと,まち,地域
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弼

公営住宅のト
〔京都事務所/松木

公営住宅の老朽化に伴い建物の更新をいかに

進めるかが大きな課題となっています。この

度、京都府の府営住宅「ストック総合活用計匝U

に基づくトータルリモデル事業として、府営西

大久保団地のトータルリモデルをお手伝いさせ

てぃただきました。この亊業は、住宅の氾新に

当たって、構造や避鄭の安全性の検討ととも

に、喪用対効果などの検討を踏まえて全血的改

善を行いますその第1号棟が完成しました

タルリモデル事業に取り組んで
一恭〕

^

般的に公営住宅の事情として、「住宅総数

が増力11するなか、空家準が士.昇・している」「50

m.来満の小規椣佶家が大示に存在し、大きな

タイプが少ない」「諸外国に比べて短い耐用年

委幻「貨貸ストッケは昭和40年代がピークで、

耐用年数のν2を経過する建物の膨大なストッ

クがある」などから、住宅の改善が必要なので

すが、建替えて更新するか、既存住宅を全面的

改善するかが問題となります。



第八期住宅建設五箇年計画の策定において、

「ストック重視」「市場重視」「少・f ・高齢化へ

の対応」といった力向性が掲げられ、既存住宅

におけるストック活用の検討が各地で行われて

いる状況です。しかし、住棟の過半程度は、躯

体の老朽化・設備の陳腐化がひどく建て替えた

方が良い住棟が多く、建替え、全而的改善、個

別改善、維持管理の的確な振"分けが重要と

なっています。その振り分け方法としては、士

地利用の効率性や住宅の安全性、住宅の居住性

(規模水準、設俳水準、長寿社会対応等の仕様

水準等)の観点及び費用対効果分析の観点から

行うことになってぃます

トータルリモデル事業としての改哲項目は

「住戸改善(居住性向上)」「高齢者対応(住戸

内バリアフリー化)」「共用部分改善(高齢対

応、安全確保)」「屋外・タ曾赦部分(高齢対応)」と

なっていますが、居住性向上についてはイン

フィル(内装・専用設備)の改善が主で、今後

概ね30年問構造上の支障が無いことが条件と

なります。

この30年間支陣が無いということに関して、

構造面での安全性に神経を注がなくてはいけま

せん。つまり時間とともにあらゆる環境が変化

するなかでトータルリモデル串業実施後のコン

クリートの劣化状況の予洲が困難である以上、

＼

"
ひと・まち・地域

和室と板周の段差解消

そのことをカバーする改善手法を考える必要が

あります。

そこで、ヒトの皮膚からの発想で、今回の卦1

業のためにメーカーに開発していただいた改修

用塗装システムを考案しました。コンクリート

が内部劣化しても、皮廟と1呼ぱれる塑性強化

ネットと体となった塗装が、コンクリートを

剥跳させず形状を緋持したまま危険性を少なく

します。また、上塗り材が紫外線や炭酸ガス等

からもある程度コンクリートを守わます。とは

いっても、塗饗材もいきものです。これからは

住み手とともに専門家が町慢者のごとく定期的

に見回り支障を発見するいたわりの仕組みも必

要かと思、います。

改善の仕事を終えて、しぱらく経ったある

日、現地を訪れて、りニューアルされた浴室か

ら楽しそうな笑い声が聞こえてきたのが印象的

でした。住宅の新しい装いと住み手との新たな

関係の始まりです

主関

風下

押入

炊車室鞍

窒事呈

PS

^電

*醐笥

居璽4.5 帖

押入

板闡

玄閲

居室6帖

ベランダ

食事室

リモデル前

^^1、^^

ベランダ

＼

リモデル後

8

リニューアルされた浴室



京都・大原での里づくりの取組

〔京都事務所/藤正三〕

三千院、寂光院で知られる京都市在京区の大

原で、今、住民主体の里づく"が熱心に進めら

れています。

京都大原里づくり協会の発足

大原の良さを残していくには、農業、観光、

生活環境などの地域全体の課題を共に考えてい

ける組織が必要との大原学区自治会の1呼びかけ

で、平成12年12月、大原の里振興協会準備会

が発足。その後、地域の課題の解決に向けたこ

れからの取組方向について話し合いを重ね、平

成B年9月に「京都大原里づくり協会」が設

立されました。

この「京都大原里づくり1窃会」は、地兀の大

原学区幽治会、農業ケラプ、大原観光保勝会な

どを中心に、大原の雫の風情に愛着を持つ、地

区外の大原ファンも含めた160名程度の人々で

構成されています。

京都大原里づくり協会の活動

里づくり協会では、メンバー由らの力で、恕

のある大原の里の風駄、歴史的資産及び文化な

どの歴史的、伝統的な環境の保全と整備を推進

するとともに、観光と農業の振興をⅨ1り、さら

に安らぎと潤いのある大原の里づくりと住民の

安全で快適な暮らしの向上を冒指して取り組ん

でいくことになっています。

大原里づくりプランのワークショップ

大原の将来を展望した火原里づく1)プランを

メンバー由らの力で作ろうと、平成 14年の4

河からプランづくりのワーケショップを珂 1回

の割合で開俳してきました。

ワークショップでは、火陳の良いところや悪

いところを話し介った"、ウォッチングや環境

点検マップづくりをしながら、地城の課題の共

通認識や将来に向けた取緑内容等を検討'し、昨

年9月末に「大陳里づく"プラン(案)」がで

きあがりました

この坐づくりプランは「京都大原平安の

坐・癒しの里」を将来ビジョンに、"京風景を

守"育てる美しい里づくり」「歴史と自然を大

例にする型づくり」「新しい観光と農業の振興

による里づく"」「多世代が楽しく暮らせる里

づくり」を目指した里づくりを進めていくもの

になっています。

現在、このプラン案をもとに、大原の各種団

体や住民との意見交換、行政機関への提示・説

明など、「大原里づくりプラン」の策定とプラ

ンの実現化に向けた取組が進められています。

NP0法人京都大原里づくり協会の設立

「京都大原鑾づくり1窃会」では、単に有志に

よる任意団体ではなく、公益法人として社会的

に認められた自律した団体となるため、NP0法

人の設立準備を進めてきました。平成15年4刊

に晴れて、「NP0法人京都大原里づくり協会」と

してスタートしました。5月31日(士〕のNP0法

人発足記念式典では、火原天台声明の演奏や自

然にやさしい循環型社会を目指したEM(有用

微生物菌)活用の講演会などが催され、多くの

人で賑わいました。

これからの大原の里づくり

また、大原では平成Ⅱ年から地域の農業者

の自主的な活動で、大原の農作物や加工品を

PR・販売する朝市を毎週日1曜日に開催Lており、

大きな成果を上げています。今後も京都大原里

づくり1窃会をはじめ、大原の地域と自然に愛着

と誇りを持つ人々の自主的な活動で、魅力ある

大瞭の望づくりに向け、地産地消の推進、地域

特産品の開発、滞在交流型観光の振興、1工統的

な民家等の件まいの保全・活用などを、歩ず

つ着実に取り組んでいくことが望まれます

きんよう

NF0法人発足記念式宍
京芋大長里づくリ協会

NP0法人発足記念式典大原天台声明の演奏



地域で見守る子どもと子育て

児童育成計画から地域福祉計画へ

〔京都事務所/廣部出〕

ここ数年、児童育成計画策定、小学校や保育

所建設に向けての計画づくりなど、子どもと家

庭を見据えて取り組む必要のある業務を、いく

つかお手伝いさせて頂きました。業務を通じ

て、子どもと子育てに関わる様々な立場の方々

のお話を伺って参りましたが、子どもと子育て

に係る社会福祉二ーズ(児童家庭福祉二ーズ)

は、他の福祉の分野と異なる特徴があることを

感じています。

熱しやすく、冷めやすい?

一継承されにくい児童家庭福祉二ーズ

他の福祉分野との相述を感じることのひとつ

は、子どもと子育てに係る二ーズが急、速に変化

していく点です。大雑把にみても、産欝期・乳

幼児期・就学前・就学後では、子ども自身の発

達段階と子どもを取り巻く環境はまったく異な

ります。当然、ここに発生する二ーズは緊急的

なものになりますし、短期的に次の二ーズへと

変化していきます。端的に去えぱ陪隹乳に閧す

る相談二ーズが何年も継続することはあ"得な

い」から「その時期が済んだら他人事になりゃ

すい」のです。

かつては、子どもと子育てに生じる二ーズの

多くに家庭や地域社会が対応し、ノウハウを蓄

積・共有してきたのでしょう。しかし、少子化・

核家族化・地域コミュニティ脆弱化の時代に

あって、児童家庭福祉二ーズは、緊急、的・短期

的なものであるがゆえ、なおさら個別の事象と

して分断されがちですから、当事者による集約

酌・継続的な二ーズの発信は難しいことが窺え

ます。また、ニーズの重心も子どもの成長に

伴って保健・医療~保育~学校教育へと「行政

分野」を移動していきますので、なかなか「子

どもと子育て」を貫Lて捉えた手立てを講じ

にくいこともあるでしょう。やはり、子育て

サークル活動や、子育ての現役とOBの子ども

を交えた交流など、地域社会が"新しい結びつ

ぎ'によって役割を担っていくことが埀要であ

るように思います。

子どもの権利・意志はどこに?

一地域による子どもの二ーズの代弁

ところで、先般「「子どもの椛利条約」は、子

どもが読めない」と、ある先生が仰っていまし

た。確かに読める筈もありません。私が感じる、

児童家庭福祉二ーズのもうひとつの特徴は、当

瑚・者である子ども自身からの直接的な二ーズ把

握が難しいという点です。子どもの二ーズはお

となが代弁せざるを得ない部分が多い。しか

し、子育て中の親を対象とした意識調査を実施

すれぱ、どうしても「親の意志」が強調された

結果となるのです。子どもの二ーズを代弁する

ためには、子どもの養育者だけでなく、すべて

のおとなが、子どもの二ーズを社会化する責務

を担っていることを改めて認識していくことが

とても大切だと感じます。そもそも「子どもの

ニーズを代弁し(アドポケート)、または受容

し、そして社会化していく」ことは、地域の住

民が地域の子どものことをよく知ることで果た

すべき、地域社会の役割なのでしょう。

子どもと子育てを見守る地域福祉!

地域で子どもと楽しむ

さて、そんなことをいろいろ考えていると、

ちょうど「地域の支えあい・つながり」を再構

築して「住民主体のまちづくり」「地域ぐるみ

の福祉の体制づくり」を進めていくことを目的

に、地域福祉計画の策定が各自治体で取り組ま

れているのです。先述の児童家庭福祉二ーズの

特徴を踏まえると、児童家庭福祉を基軸とした

地域福祉計画というものを考えない訳にはいき

ません。ですが、この計画の実態が非常に見え

にくい。「仕上がりょりも、策定過程における

庁内参加・住民参加が重要だ」などといわれて

いますが、いったい、その実態とはなんでしょ



うか?私は、施策やシステムではなく「他者を

思いやる眼差し」を地域の「福祉力」として育

むことそのものが実態なのだと考えています。

そのための第一歩は、互いに身近な他者を知

り、ともに楽しむことではないでしょうか。「知

らないは怖い」から「知っているから互いに見

守れる」という関係をつくり、「"意識の高い人"

による福祉」から「地域生活の基本としての福

祉」へとシフトしていく。

ソウはいっても、トウの立ったおとな同士

が、おもむろに「ともに楽しむ」のはなかなか

難しいでしょうから、ソコは是非、地域の子ど

もたちに仲立ちをお願いするのがいいでしょ

う。もうじき京都も地蔵盆のシーズンですけ

ど、あんな感じで。まあ、私は「オトナがコド

モをダシにして楽しんでるんだ」と、思ってい

ましたから、児童公園で徹夜して呑むのは程々

にした方がイイかも知れません

今、論議を1呼んでいる「京都プランド」のコ

ンセプトを打ち出しています。

「伝統は前衛な"」、伝承と伝統の概念をはっ

きりわけ、"伝承"に畏敬の念をもってしっか

り路まえ、"伝統"を抜きん出る京都プランド

を拓く条件と方向を提起Lています。

京都はアーツとデザインとともに、サイエン

スとテクノロジーの伝統と創造のステージでも

あります。豊かな文化がインスピレーションを

刺隅1し、イマジネーションをかきたてます。

プランド化には、こだわり、オンリーワン、

先進性、そして地球瓊境の視点が条件になりま

すが、根源に、"美への憧れ"と"信仰,D"が

あ0て互いに作用し、実を結ぶと主張します。

具体的な姿と行動も紹介しています。堀木工

リ子さんの件畔武への挑戦」、東京に進出した

「ベロタクシー」など。テクノロジーとデザイ

ンを結ぶこと、エコロジー・おしゃれ、そして

感動と信仰の心が揃っています。

京デ協はデザイナー・クリエーターの団体が

染まる協議体です。「京都プランド」は、この

上に一多分NP0型のより大きなカマエをもっ

て、推進されるでしょう。京デ協は、その一員

として、このような、プレーン・ワークと実行

の役割を担おうと考えております。

お問い合わせは下記事務局へ。

〒6侃・8233 京都市上京区霞屋町通中立売上

ル福大明杣町128京都西陣町家スタジオ 11砦

京都デザイン関連団体協議会

TEL 075-415-8008

^

伝統と前衛の「京都ブランド考」

〔取締役会長・京都デザイン関連団体協議会議

長/三輪泰司〕

京都デザイン開連団体協議会(京デ協)が、機

関誌「DIALOGUE2002、"Re,プランド"」を発

行しました。 Re.プランドとは、プランド論の

革新メッセージです

戸
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伝疑と前櫛の
r京都プヨンド」考

編集後記

0今号は、「京都特集」とし、企画・執筆とと

もに京都小務所所員が行いました次号は、

「大阪特染」で、現在、企画を進めています皆

さん、お楽しみに!!

0前号に同封しました「宛先硫認ハガキ」の意

見覧に毓老の方からたくさんのご意見・ご感

想、をいただきました今後の編集に大いに役

立てていきますありがとうございました



訣

みなさんは十どもの頃に遊んだ「公園」の記

憶は残っていますか

平成 15年4 H 16日に、向日市のΠ業田川橋

公園」が生まれ変わりました。地元では「やま

公園」と11乎ぱれ、市民に身近な公園として親し

まれている公園で、市の雨水対策と合わせた再

整備が行われました。

再繋備に向けては、市民と行政職員によって

構成されるΠ業剛川りメイク委貝会」(委共長:

勝村誠立命館大学助教授)が平成B年9河に

発足し、市民参加型のまちづくりの勉強会、公

園の利用状況を把握するアンケート閖査などを

経て、公団づくりワークショップにつなげてい

かれました。

ワーケショップはたくさんの周辺住民の参加

のもと5回行われ、「やま公園」のよいところ

や気になるところをIHし合うところから始ま

り、班毎の公園模型づくり、計画案のまとめ、

公園の使い方など、きめ細かな取組を展開され、

文字通り公園の「りメイク」に至ったわけです。

実は、私は子どもの壊にこの公園でよく遊ん

だ思い出があります。りメイク委員会に事務所

の松本が名を連ねていたこともあり、私もワー

クショップに何度かうかがうことがありまし

た。ワークショップの中では、公園の気になる

ところとして近憐の住宅に石やボールが当た

る、といった指摘などが出され、子どもの頃自

分が遊んでいた姿をダプらせ、ポールを家に当

てるだけでなく、裏庭に入れてしまい、お願い

して家の中を通って拾わせていただいた眉、い出

なんかが次々と頭に浮かび、懐かしいような申

し訳ないような恥ずかしいような何とも言えな

い気持ちでした。

ち
か

ξ
「生まれ変わった公園の思い出」

〔京都事務所/石井努〕

そして、生まれ変わった公剛へ恩、子とともに

遊びに行きました。遊具のレイアウトが変わっ

ていることもあり、別の場所に来たような感じ

がしましたが、よく刷りを見渡すと、何度も

ポールを入れてしまった建物や公園の隣の深田

川(寺戸j川など周辺の眺めはあまり変わって

おらず、「やま公園」の所以たる「山」が排水

ポンプ施般を活用する形で再現されており、

「やっぱりゃま公園や」と再認、識した次第でした。

県速、すべり台がついている「LIU に登って

みました以前も、子どもにとっては、かなり

高さを感じるすべり台が印.1」を干11用した形で

設赴されており、今1亘11"来た公園でも、高い所

に登る心地よさを感じることができました。

個人にとって、幼い頃の煉風景は様々だと恩

いますが、私にとって「やま公剛」はそのーつ

であり、新しい「やま公園」を媒体に様々な原

風景'が創り出されていくであろうことを考える

と、生まれ変わった公園に愛着が湧いてきます。

また、「やま公園」は比較的広い絲加ユ0omり

公園であり、子どもを含むいろんな世代の人が

利用しゃすいシンプルな設引'となっており、こ

れからもより多くの人から愛される公園となる

ことに違いありません

アルバック欲)地域計画建築研究所

・本 社

京都事務所

,大阪事務所

,名古屋事務所

・東京事務所

・九州事務所

^
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向白市の「深田Ⅲ橋厶園」(通称「やま台園聖4の墜工式


